

**García Santiago Karla Fernanda**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de Lectura Segundo Parcial**

**Antropología Médica II**

PASIÓN POR EDUCAR

**Segundo Semestre “A”**

## Los modelos médicos en México

La construcción de los diferentes modelos médicos se ha dado a las diferentes formas de pensamiento que a lo largo del tiempo y mediante las culturas estas han ido cambiando. Es por esto que la discusión se centra en como se piensan y se construyen conceptualmente las prácticas sociales, su papel en la determinación de las condiciones, las interpretaciones y las respuestas en salud así como el nivel de análisis que se privilegia y las formas de acceder al plano empírico. Dentro de todos estos factores vemos a un personaje que juega un papel muy importante en el de la salud pública que representa un campo de estudio sumamente complejo al abordar el fenómeno de salud-enfermedad como un hecho colectivo en su doble dimensión social y biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la formación de diversos modelos explicativos que interpretan las condiciones tanto de SE, como los saberes y las prácticas orientados a su transformación. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la Salud Pública, estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma como ésta percibe el fenómeno SE. En este proceso los modelos "puros" prácticamente han desaparecido, dando lugar a formas de interpretación que intentan trascender el esquematismo y permitir el reconocimiento de la importancia de los

García Santiago Kunda Tenandla 18/04/2023

## Medicina Nahuatl

A lo largo del tiempo muchas de las creencias han ido evolucionando juntamente con la población en donde milenios de esquizo humano ha sido capaz de transformarse a cazadores integrantes de bandos nomadas en agricultores de alta cultura que fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy llamamos mexicano. Todas esas agriculturas que versan fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza, chile, productos cultivados con escasas herramientas tecnológicas, ya que carecían de animales domésticos tan sabios como para dar fuerza a las labores del campo, o tan grandes como para proporcionar el abono que las labores necesitaban. En cambio construían estas agriculturas obras de irrigación, y en las zonas en las que el medio lo permitía, fabricaban chinampas cuyo suelo era constantemente enriquecido con el lodo que se producía bajo las aguas. Formaban grupos que se habían ligado principalmente e inicialmente por lazos familiares, sobre los que surgieron otros prácticos, religiosos, administrativos, laborales y militares. Estos grupos que en idioma nahuatl recibían el nombre de calpalli, estaban sometidos a regímenes centrales encargados de la dirección gubernamental, de las magras obras comunales, de las relaciones exteriores de las instituciones de alta cultura y de la guerra, desde esta también de riqueza para los pueblos productores que lograban la

García Santiago Karla Fernanda

26/10/2023

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz

## Medicina Tradicional Mexicana

Como nos lo menciona el artículo de revisión podemos notar que el apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que ha demostrado la Organización mundial de la salud, y esto lo vemos reflejado en el documento que hace mención de las estrategias de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados en dicho documento también se ve el impulso hacia hacia la selección de miembros de la OMS (México incluido), pero también exige que debe haber una forma segura y quizá para su reglamentación de investigación. La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en las pruebas científicas", pero no todos están de acuerdo con lo que esto significa. Dadas como la Doctora Claudia Ponce hace uso del término "Chaman" para referirse a un sector de los terapeutas de la medicina tradicional, también hace mención que ha dicho galaxia le rodea un aura de misticismo que es fácil de menoscabar desde el punto de vista de la medicina alopática u occidental, así mismo ella se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los chamanes es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina cientí-

## Bibliografía

Austin, A. L. (1993). *Historicas digital*. Universidad Nacional Autónoma de México. Instituto de Investigaciones Históricas.

Olivia López Arellano, J. B. (1994). *Modelos sociomédicos en salud pública: Coincidencias y desencuentros*. Salud Pública de México.

Saldaña, S. (31 de Enero de 2020). *Xacata México*. Obtenido de <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>